
　　山都町長　梅田　穰　様

答　弁　者

NO. １

３ 番 環境水道課長

処理量の推移と今後の予測は。 環境水道課長

御船地区衛生施設組合に受け入れても
らう計画があるようだが、どのような
状況か。現段階でそれを計画している
理由は。

環境水道課長

山都町は広く、御船に持ち込む場合東
部からだとかなりの運搬距離となる
が、費用面での合理性は確保できるの
か。

環境水道課長

費用増の負担が町民にいかないように
するべきだと考えるが、町の方針は。

町長

町長
教育長

生涯学習課長

(５)

矢部高校応援事業はいつから何を目
的として始まったのか、また昨年の
内容と実績は。

矢部高校の存在が山都町に与えてい
るものを、町はどのように考えてい
るか。

眞 原 誠

(２)

(２)

(３)

２

　 令和５年12月７日

山都町議会議長　藤澤　和生　　

　 令和５年12月７日開会の令和５年第４回山都町議会定例会において、下記のとおり
質問の通告がありましたので、通知します。

(１)

質　　問　　事　　項

一般質問通告一覧表

質　問　議　員

(４)

施設の状況、例年の改修内容は。

記

千滝クリーンハウスの運用について１

(１)

矢部高校応援事業について



答　弁　者質　　問　　事　　項質　問　議　員

町長

生涯学習課長

生涯学習課長

教育長

学校教育課長

町長

担当課長

見学者への情報提供、学べる環境づ
くりが必要ではないか。そういう意
味において、通潤橋史料館はどうす
るのか。

生涯学習課長

町内の既存の事業者にも参画しても
らい、国宝通潤橋を核とした、町民
にも観光客にも楽しんでもらえる街
並みの実現は不可能ではないと考え
る。ただそのためには、ＤＭＯのよ
うな組織が必要だと考えるが、設置
に向けた考えはあるか。

副町長

国宝通潤橋を活かした地域づくりに
ついて、次年度の方針は。

町長

(５) 連携型の中高一貫教育を目指してみ
てはどうか。教育課程だけでなく、
例えば矢部高校に矢部中学校の給食
制度を組み込むなど、面白い取り組
みができると思うが。

(６) 矢部高校、町、産業界、関連大学等
で、産学官連携を進めることはでき
ないか。

(４)

(３)

(２)

国宝通潤橋を活かした地域づくりにつ
いて

３

(４)

(３)

通潤橋が国宝に指定され、来場者が
増えたと聞くが、数値はあるか。

(１)

矢部高校応援町民会議では、どのよ
うなことを協議しているのか。

矢部高校生の下宿先を募集している
がどのような取り組みか。



答　弁　者

NO. ２ 担当課長

９ 番

担当課長

担当課長

担当課長

総務課長

上益城地域におけるエネルギー回収施
設について

上益城地域におけるエネルギー回収
施設の建設計画の進捗状況

町道の維持管理への対応は。また、
予算の増額はできないか。

(１) ７月３日の豪雨災害の復旧工事に向
けての計画は。

担当課長
総務課長

(２)

総合体育館パスレルの完成後のイベ
ント計画

サッカー場、中央グラウンド、ち
びっこ広場の完成時期

(２) 環境アセスメントの評価後、地域理
解をいただいた場合、エネルギー回
収施設の着工時期、稼働は何年後
か。

(１)

南海トラフ地震が想定される中、山
都町で行われた訓練の結果と本町の
役割について伺う。

(１)

３ 建設課による災害復旧、道路の維持管理

２

飯 開 政 俊

(３) 町民体育祭実施の実現化

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 総合運動公園

(２)

４ 山都町における防災への取り組み

(１)



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

担当課長

担当課長

(３) 各地にある防災ヘリポートの舗装状
況と今後の計画は。

(１) インボイス制度が１０月から開始さ
れたが、これまでの免税事業者への
影響は。また、事業者の確定申告へ
の指導は。

(２) 自主防災組織の訓練の実態は。

(１) 減税４万円と非課税世帯への７万円
給付金支給の内容について

５ 減税と給付金支給について

６ インボイス制度について



答　弁　者

NO. ３

２ 番

町長
担当課長

現在のホームページの作成予算と年
間予算はいくらか。

(４) ふるさと納税の返礼品の紹介の仕方
について、どんな工夫をされている
か。

(２) 現在のホームページの工夫している
点はどこか。

２ モニター制度について進行状況は

(３) 現在のホームページの改善すべき点
はどこか。

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 町民への情報発信について 町長
担当課長

YAMATOてれびnowの活用方法はどう
考えているか。

(１)
坂 本 幸 誠

(５) 現在のラインの利用方法と今後の利
用方法はどうか。

(６) ライフビジョンの現在の登録・利用
状況と今後の予定はどうか。

(１) モニター制度の導入に向けて、どん
な対策をされたか。

(７) 防災無線で流している情報は、ライ
フビジョンの内容と一致している
か。

(８) テレビに山都町の情報を紹介する
チャンネルを作れないか。

(９)



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

町長
担当課長

４ 町政について

通潤橋が国宝に指定されて以降、観
光客の増加率はどうなっているか。

(２)

(２) モニター制度の必要性について、町
の考えをお聞きしたい

(２) 現在の観光客による経済効果は、ど
れくらいの金額か。

(１) 人口減対策について、町長はどうお
考えか。

３ 通潤橋の国宝指定について

(１)

今後、観光客による経済効果を上げ
るための対策はどう考えているか。

(３) モニター制度以外の手段も含めて、
町民の意見を聴く為の対策は何か考
えているか。

(３) 国民宿舎売却金は10年間保管する予
定か。

(４) 前副町長によるパワハラに関し、被
害者への救済処置はとってあるか。

(５) 二元代表制について、町長はどうお
考えか。

新体育館及び運動公園利用につい
て、町長はどうお考えか。

町長
担当課長

(３)



答　弁　者

NO. ４

１３ 番

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 豪雨災害の復旧について 町長
担当課長

(１) ７月３日発災の公共災、農災の復旧
に向けた進捗状況

藤 原 秀 幸

(２) 復旧費及び年数について

２ 農林業の振興について

郷野原、蘇陽地区への農業用パイプ
ラインの導入計画の見込み等につい
て

町長
副町長
担当課長(１) 森林環境譲与税の実績と使途

(３) 農災の自力復旧補助の要件等につい
て

(４) 被災農地に係る中山間地域等直接支
払制度、多面的機能支払交付金事業
の要件等の取り扱い

３ 職員の働き方について 町長
副町長
担当課長(１)

(２) 資材費高騰等に伴う農業施設（ハウ
ス等）の補助の増額等の計画につい
て

(３) 収入保険制度への加入促進策等につ
いて

(４)

給与の水準及び残業の実態について

(２) 職員数の充足について

(３) 本年度の職員採用について



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

町長
副町長
担当課長(１) 中央グラウンド周辺整備事業及び通

潤橋周辺整備事業のこれまでと今後
の事業及び事業費は。

(３) 蘇陽、清和地区でのグランドデザイ
ンに関するこれまでと今後の取り組
みは。

４ 山都町グランドデザインについて

(２) 新体育施設の利用率の見込み、また
利用促進の為の方策をどの様に考え
ているか。



答　弁　者

NO. ５

１１ 番

上益城地域における処理施設の現段
階での現状は。

千滝クリーンハウスで行っている処
理について、今後の計画は。

５町で考える今後のゴミ処理の方針
は。

町長

町長

担当課長

(４)

後 藤 壽 廣

(１) 令和３年「ＳＤＧs未来都市」に選
定されて様々な取り組みをされてい
るが、その実績・成果と今後の方向
性・展開は。ＳＤＧs計画書等に基
づき、尋ねる。

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 上益城消防組合山都消防署について 町長
副町長
担当課長

(１)

２ ゴミ及びし尿処理について町の考え方
は

町長
担当課長

(１) 令和７年度から予定されている可燃
ゴミの熊本市への委託計画の現状
は。

上益城消防組合山都消防署建設計画
と蘇陽出張所の今後の取り扱いにつ
いて

(２)

(３)

担当課長

(１) 有機農業の先進地として取り組み、
国も有機農業を農業施策の重点事業
と位置づけたが、町としての見解と
今後の取り組みは。

４ 有機農業の取り組みと今後の展望

３ ＳＤＧｓの取り組みと今後について



答　弁　者

NO. ６
町長
担当課長

４ 番

町長
担当課長

合併直後の公立保育園の数と、その
後何回統廃合を繰り返して現在の五
園になったのか。

課題解決に向けた方策「保育士不
足」の解決について

保育園送迎について、保護者にどのよ
うな大変さがあると考えているか。

再編計画についての保護者説明会の開
催について

子どもを産み育てたいと望む家庭に対
するさらなる子育て支援について

町長
教育長
担当課長

(１)

小中学校の統廃合、学校給食について

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

公立保育園が保護者や子どもの「多
様なニーズに応える」とはどういう
ことか。

(４)

(２)

２ 山都町公立保育園再編計画と少子化対
策について

(１)

(３)

清和の義務教育学校の、その後の進
捗状況について

(５)

(６)

３

１ 米軍オスプレイ機の墜落事故について

(１) 自衛隊のオスプレイ機導入がされて
いる中、同様の事故が起こりかねな
いことへの懸念と対応について

西田由未子



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

町長
担当課長

早めの避難を呼びかける際、避難し
たくてもできない状況にある方を集
落から避難所まで送迎する仕組みに
ついて

有機給食、自校方式の給食継続につ
いて

(２) ペットとの同伴避難について、検討
後の説明を求める。

地域防災と避難計画について４

各地区においての備蓄倉庫の状況に
ついて

小中学校の給食室改修等の検討の進
捗状況について

清和の義務教育学校の、その後の進
捗状況について

(３)

(２)

(３)

(１)



答　弁　者

NO. ７

１０ 番

(５) 山都町の滞在時間を延ばすために
も、各観光施設の連携が大切と思わ
れる。通潤橋放水を核としても、そ
れから繋がる面的な観光についてど
う考えるか。

(１)

９月定例会で質問した、太陽光発電
施設の設置規制に関する条例はその
後進捗しているか。

(４) 条例の変更が必要と思われる箇所が
ある。例えば町民が橋上に上がるた
めに観覧料を支払う件だが、町民か
ら徴収する必要を感じられない。町
民パスの様なものを発行してはどう
か。橋上観覧全体の収支を伺うと共
に町民向けの販売はどうだったかを
含めて聞く。

(３) 来季へ向けた改善策を考える際に関
係各所の反省事項の共有が大切と思
うが、そのことについてどう考えて
いるか。

通潤橋の見学シーズンを終えて

(２)

吉 川 美 加

(２)

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１

(１)

町長
担当課長

太陽光の規制条例の設置について

前回の答弁で、条例制定へ向けては
設置業者や住民との丁寧な対話等が
必要だとされたが、具体的に進んで
いる事は何か。

２ 町長
教育長
担当課長

訪問客の変化で町の経済反映は感じ
ているか。

９月に国宝指定された通潤橋の訪問
客の増加は。



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

(３) 山都町に愛着を感じるための教育を
進めて来られたが、相変わらず進学
のために町を出る例が後を絶たな
い。この際、小中学生、高校生を町
政に関わらせる取組をして町への愛
着を感じてもらうことを提案したい

４ 歩道の整備について 町長
担当課長

(１) 山都通潤橋ICの開通に伴い歩道の整
備が行われたが、ケヤキ並木が整理
されてすっきりした。ケヤキの根っ
子が盛り上がり歩行者にはずいぶん
迷惑だったと思う。この様な歩道の
整備について今後の計画はあるの
か。

３ 義務教育学校の目指すものは 町長
教育長

(１) 建設用地の件で中断しているように
見える義務教育学校の中身について
伺う。９年間を通して教育すること
の有意性についての見解を。

(２) せっかくの新しいチャレンジだ。町
内外から注目される教育内容である
ことが望ましいのではないか。

山都町の滞在時間を延ばすために
も、各観光施設の連携が大切と思わ
れる。通潤橋放水を核としても、そ
れから繋がる面的な観光についてど
う考えるか。

(６) 通潤橋を核とする総合的な公園化を
目指す必要があると考えるが、この
点についての見通しを。


